

Vor dem Ziel

Trotz aller Erfolge in einer Welt-Kunststadt: Den Fluchtpunkt seiner Lebensperspektive hatte Taschner im ländlichen Idyll von Mitterndorf gefunden. 1907 legte er in dem Örtchen bei Dachau, mitten in einer typisch "bayerischen" Landschaft, den Grundstein für sein Haus, in das er sich mit seiner Frau und den beiden Töchtern nach Abschluß seiner Arbeiten am Kronprinzensilber als wirklich "freier" Künstler, unabhängig von Aufträgen und Anpassungsartistik, zurückziehen wollte. Seit 1908 pendelte er ständig zwischen Berlin und Mitterndorf hin und her. Der im Ort stets mit "Herr Professor" titulierte Taschner errichtete sich einen herrenhausartigen Bau als Synthese aus Bauerngehöft und Palast, der bis in Details wie Lampen und Türfüllungen zu einem Gesamtkunstwerk

geriet: Dokument geglückten Aufstiegs aus der kleinbürgerlichen Welt der Lohrer Steinmetzwerkstatt, wie der Utopie, das Leben ganz in Kunst aufgehen zu lassen. Dieses Streben nach schöpferischer Autonomie bei gesicherter materieller Existenz endete tödlich: Überhäuft von den Aufträgen eines vielleicht allzu begeisterten Publikums, das den Alltag mit immer neuen Einfällen verschönert sehen wollte, und verzettelt in seinem Terminplan, starb Taschner am 25. November 1913 mit 42 Jahren unter schweren Herzkrämpfen in Mitterndorf, ohne seine Fähigkeiten voll entfaltet zu haben.

Herbert Bald,

Spessartmuseum Lohr, Schloßplatz 1, 8770 Lohr

Literaturgrundlage: Katalog "Ignatius Taschner – Ein Künstlerleben zwischen Jugendstil und Neoklassizismus". München 1992

Hartmut Schötz

Zum 100. Geburtstag eines Poeten und Forstmanns – Heinrich Grimm (1893 – 1983) –

Am 25. Februar 1993 hätte Heinrich Grimm seinen 100. Geburtstag feiern können. Er starb vor etwas mehr als neun Jahren.

In der unmittelbaren Nähe seines Geburtsortes Kirchenpingarten bei Bayreuth fand am 25. 2. 1993 eine Gedenkveranstaltung für Heinrich Grimm statt.

Er war das 13. Kind einer Försterfamilie und kam als Jugendlicher in den mittelfränkischen Regierungssitz Ansbach, wo er aufwuchs und später als Forstmann arbeitete. Rund 75 Jahre stand er im Dienste des Forstwesens, denn nach seiner Pensionierung leitete Heinrich Grimm das Gut des

Freiherrn von Stromer bei Altdorf bis über sein 90. Lebensjahr.

In seiner Freizeit widmete er sich darüber hinaus der Schriftstellerei. So erschienen in den Jahren 1925 bis 1960 sieben Romane, drei Novellen und Erzählungen und bereits 1933 das Schauspiel "Friederike" – ein Spiel um Friedrich den Großen. Seine Gedichte sind nicht gesammelt, sie sind zum Teil in den Prosawerken zu finden.

Der Historienroman "Canossa", erschien 1930, ist das wohl bedeutendste Werk Heinrich Grimms; ein tiefschürfendes Opus, philosophisch gewichtet, mit subtiler Hand geschrieben. Einem breiten Publi-



Markgraf Karl = Heinrich Grimm

In dem in Ansbach ab 1894 vielfach aufgeführten Heimatspiel "Der wilde Markgraf" von Konrad Friedrich spielte Heinrich Grimm mehrere Jahre Markgraf Carl Wilhelm Friedrich. Die Aufnahme entstand beim Heimatfestspiel des Jahres 1926.

kum wurde er auch durch seinen Hesselberg-Roman "Menschen um den Berg" bekannt.

Zu Heinrich Grimms Werken gehören aber auch "Der letzte Ketzer" (1937), "Die Waldstromerin" (1939), "Der schwarze Jäger" (1954), "Die Brüder von der Freikugel", (1933, 1953, 1981, unter dem Titel "Das andere Gesicht").

Die Arbeiten Grimms spiegeln profunde Geschichtskenntnisse, großartige Landschaftsschilderungen und Städtebilder von plastischer Monumentalität wider. Sie bestechen darin ebenso wie die mit großer psychologischer Sensibilität meisterhaft gezeichneten Charakterbilder. Leider gelangten Grimms Werke nur in einen geographisch bescheidenen Kreis.

Rechtzeitig zum 100. Geburtstag wurden nun einige Gedichte Grimms durch Johannes Schwinn und Dieter Kirmse vertont. Bei der Gedenkveranstaltung am 25. Februar 1993 wurden in Fuchsendorf das Gedicht "Ilse" von der 23jährigen Sopranistin Karin Kirmse und das Gedicht "Vorfrühling" von deren Vater, dem Ansbacher Lehrer Dieter Kirmse zu Gehör gebracht. Begleitet wurde diese durch den Freundeskreis der "Schlaraffen" initiierte Veranstaltung vom Direktor der Fachakademie für evangelische Kirchenmusik Bayreuth, Hans Schmidt-Mannheim. Daran teil nahmen auch die Bürgermeister des Geburtsortes von Heinrich Grimm, Josef Legath und dessen Vorgänger im Amt Hans Krockauer sowie der Ortgeistliche.

Hartmut Schötz,
Feuchtwanger Str. 9, 8800 Ansbach